

Presentación

En el contexto actual de Ecuador, donde la complejidad social y jurídica se entrelaza con desafíos contemporáneos, la Revista de Investigación en Ciencias Jurídicas LEX, se presenta como un espacio vital para el análisis crítico y la reflexión profunda sobre cuestiones fundamentales del derecho. Esta edición número 25, volumen 7 correspondiente al período julio-septiembre de 2024, aborda temas que son esenciales para entender la evolución y los retos del sistema jurídico ecuatoriano, destacando la importancia de un enfoque integral que considere tanto la norma como la práctica.

El primer artículo se adentra en la incidencia de la inseguridad en el ejercicio del derecho a la defensa, la creciente violencia y la percepción de inseguridad no solo afectan la vida cotidiana de los ciudadanos, sino que también ponen en jaque las garantías del debido proceso. Este análisis es crucial para entender cómo las condiciones externas pueden afectar el acceso a la justicia y la defensa efectiva, pilares fundamentales de cualquier sistema democrático.

Otro tema crítico que abordamos, es el valor probatorio de la prueba pericial en casos de muerte culposa de tránsito. La evaluación adecuada de estas pruebas es fundamental para garantizar una justicia equitativa y proteger los derechos de las víctimas y sus familias. En un contexto donde la seguridad jurídica es esencial, este análisis resulta relevante para los operadores de justicia y la sociedad en su conjunto.

El estudio de las normas aplicadas en acciones legales para mujeres embarazadas despedidas destaca la necesidad de una mayor protección para este grupo vulnerable. A medida que las dinámicas laborales cambian, es esencial que el marco legal se adapte para salvaguardar los derechos de las mujeres en situaciones de vulnerabilidad, garantizando así su bienestar y el de sus hijos.

Presentación

Es importante destacar la inclusión de WhatsApp, como herramienta de prueba en litigios de deudas que representan un enfoque innovador en la práctica jurídica ecuatoriana. En un mundo cada vez más digital, es fundamental que el sistema judicial reconozca y valide las formas contemporáneas de comunicación, lo que a su vez puede mejorar la transparencia y la eficacia en los procesos judiciales.

Continuamos con la investigación del fenómeno del silencio administrativo en el recurso de revisión y el derecho de petición, lo cual es un aspecto que requiere atención crítica. La falta de respuesta por parte de las autoridades no solo afecta la confianza de la ciudadanía en el sistema, sino que también limita el acceso a la justicia. Este artículo examina cómo esta situación puede ser abordada para fortalecer la relación entre el Estado y sus ciudadanos.

Seguido a esto, la perspectiva constitucional de la protección de los derechos del niño en el contexto de padres divorciados resalta la importancia de garantizar el interés superior del niño en todas las decisiones judiciales. Este tema es crucial para el desarrollo de un marco legal que promueva la equidad y el bienestar infantil en situaciones familiares complejas.

La investigación de la práctica de la prueba y su argumentación dentro del marco de la oralidad procesal civil ofrece una oportunidad para reflexionar sobre cómo se está implementando este nuevo sistema en Ecuador. La oralidad promete hacer más accesible y eficiente la justicia, pero también plantea desafíos en cuanto a la formación y capacitación de los profesionales del derecho.

Resaltamos el estudio de la facultad del Estado para regular el ejercicio del derecho a recurrir es un tema que invita a una discusión profunda sobre el equilibrio entre la administración de justicia y la protección de los derechos de los ciudadanos. Este análisis es esencial para entender cómo el marco legal puede adaptarse a las necesidades cambiantes de la sociedad.

Presentación

Finalmente, el análisis de los sobrepagos en la contratación pública en el sector salud durante la pandemia por COVID-19 expone las debilidades del sistema y la urgencia de implementar mecanismos de control más efectivos. Este tema pone de relieve la necesidad de una mayor transparencia y responsabilidad en la gestión pública, especialmente en momentos de crisis.

Este número de la revista no solo es una invitación a la reflexión y el debate, sino también un llamado a la acción. Los retos que enfrenta el sistema jurídico ecuatoriano son numerosos, pero el compromiso de académicos, profesionales y ciudadanos es fundamental para construir un futuro más justo y equitativo. A través de la investigación y el análisis crítico, podemos contribuir a fortalecer el estado de derecho y la protección de los derechos fundamentales en Ecuador.



MsC. Karen Abigail Segueiros Olivares
Editora de la **LEX** Revista de
Investigación en Ciencias Jurídicas

Escanea en tu dispositivo móvil
o revisa este artículo en:
<https://doi.org/10.33996/revistalex.v7i25.192>

